

DEPARTAMENTO DE ÁFRICA

ÁFRICA - CRONOLOGÍA (JUNIO 2011- MAYO 2012)

Carina Viviana Ganuzza

Delfina María Zalba

| |
|-------------|
| 2011 |
|-------------|

Junio

15.

SUDÁN DEL SUR Y SUDÁN DEL NORTE: Bombardeos interrumpieron las negociaciones de paz.

26.

La Unión Africana llamó a las fuerzas de la OTAN a detener los bombardeos en Libia. También pidió a los libios que comenzaran un diálogo nacional para alcanzar un alto el fuego e iniciaron una transición hacia una transformación democrática.

27.

SUDÁN DEL NORTE: El presidente de Sudán del Norte amenazó con cerrar los gasoductos que lo comunicaban con Sudán del Sur.

Julio

3.

CUERNO AFRICANO: El cuerno de África se enfrentó a su mayor crisis alimentaria en años debido a las intensas sequías. Los más perjudicados fueron Kenia y Somalia que mostraron altos niveles de desnutrición.

9.

SUDÁN DEL SUR: Desde 1989 la región buscaba su independencia. Logró que Sudán la reconociera según las fronteras del 1 de enero de 1956. En el referéndum por la autodeterminación, realizado en enero, había vencido el sí por el 98,83% de los votos.

Agosto

21.

LIBIA: Después de varios días de enfrentamientos, los rebeldes se apoderaron de Trípoli y detuvieron a varios hijos de Gadhafi.

23.

LIBIA: Los rebeldes tomaron el complejo presidencial de Gadhafi.

31.

ARGELIA: El gobierno del presidente argelino Abdelaziz Bouteflika otorgó asilo a la familia de Muammar Al-Gaddafi declaró haber recibido a la familia del dictador por razones humanitarias.

Septiembre

5.

La ONU a través de su organismo para la agricultura y la alimentación (FAO) pidió ampliar la respuesta a la emergencia de sequía en el cuerno africano, que amenaza a 750 miles de personas.

SOMALIA: Aumentó la cantidad de personas en necesidad de ayuda urgente, de 2,5 millones a 4 millones en los últimos 8 meses.

26.

ZAMBIA: Se realizaron elecciones presidenciales. En ellas se enfrentaron Ruphia Banda y Michael Sata. El segundo candidato obtuvo la victoria con el 43% de los votos, venciendo al presidente Banda, quién obtuvo el 36,1% de los votos.

Octubre

10.

EGIPTO: Se produjo en el sur del país un ataque contra una iglesia cristiana, que llevó a los cristianos egipcios a un duro enfrentamiento con el ejército. El incendio de un templo llevó a la convocatoria a una manifestación en El Cairo, que terminó con un saldo de 23 muertos.

11.

LIBERIA: Cuatro días después de haber recibido el Premio Nobel a la Paz, la Presidente Johnson Sirleaf se presentó a nuevas elecciones. En esta primera vuelta Sirleaf se enfrentó a quince rivales, aunque su verdadero fue Winston Tubman, candidato del Congreso por el Cambio Democrático. Más de 800 observadores internacionales, entre ellos 150 enviados por los ECOWAS, evaluaron el proceso electoral.

13.

KENIA: Dos cooperantes de Médicos Sin Fronteras de origen español fueron secuestradas en el campo de refugiados keniano de Dadaab, a unos 100 km de la frontera con Somalia.

20.

LIBIA: Muere Muammar Gadhafi y da comienzo a un proceso de transición agravado por una crisis interna. Fue enterrado por el nuevo gobierno en un lugar secreto en su ciudad natal de Sirte. Miles de libios celebraron su muerte en las calles de Trípoli.

25.

LIBIA: El Consejo Nacional de Transición solicitó a la OTAN que permaneciera un mes más en terreno libio, ya que la alianza tenía planeado abandonarlo en 31 del mes.

30.

LIBIA: El nuevo Primer Ministro Mahmud Yibril, confirmó la presencia de armas químicas en Libia. También aseguró que su nación no está interesada en mantenerlas. Un encargado de la ONU concurre a analizar los armamentos.

Noviembre

5.

LIBIA: Los seguidores de Gadhafi prometieron seguir combatiendo por su líder desde la ciudad de Bani Walid, base espiritual de la mayor tribu libia, los warfalla.

7.

ANGOLA: El director de la empresa argentina Pluspetrol anunció su intención de iniciar la producción desde su yacimiento petrolífero de la región de Cabinda en Angola, a fines de 2012. Este fue el primer hallazgo en tierra en el país africano en casi cuatro décadas.

8.

LIBERIA: Se llevó a cabo una segunda vuelta de elecciones presidenciales, ya que ninguno de los candidatos alcanzó el 50% de los votos en la primera. La presidenta Johnson Sirleaf obtuvo el 90.8% de los votos. Su rival Winston Tubman del partido opositor Congreso para el Cambio Democrático recibió el 9,2%.

11.

GUINEA ECUATORIAL: El presidente Teodoro Obiang, anunció la necesidad de realizar un referéndum para decidir reformas constitucionales que ni la población ni la oposición tuvieron tiempo de conocer. El referéndum fue convocado ante los levantamientos contra los dirigentes autocráticos que se dieron en el norte de África y en los países árabes. El referéndum sobre la reforma de la constitución obtuvo la aplastante victoria del "sí" con el 99% de los votos. La oposición boicoteó el resultado del referéndum al considerarlo como una "farsa" del presidente.

19.

LIBIA: Un ambiente de fiesta reinó en la ciudad libia de Zintan, tras la captura de Sif al-Islam Gadhafi por rebeldes de esa localidad. El mismo será juzgado en Libia y no por la Corte Penal Internacional.

22.

EGIPTO: El gobierno egipcio pidió al Consejo Militar su permiso para dimitir, tras días de fuertes disturbios en las calles de El Cairo.

25.

LIBIA: El nuevo gobierno interino asumió en Libia con el mandato de llevar al país a elecciones dentro de 7 meses. El jefe del Consejo Nacional de Transición (CNT), Mustafa Adbel Jalil presidió la ceremonia, donde los ministros juraron ante el Corán.

29.

REPÚBLICA DEMOCRATICA DEL CONGO: se llevaron a cabo elecciones presidenciales. Joseph Kabila fue reelegido por el 48,95% de los votos. Sin embargo, su opositor Etienne Tshisekedi se autoproclamó presidente electo.

SUDÁFRICA: La 17° Conferencia sobre cambio climático de la ONU se desarrolló en la ciudad de Durban. El Presidente sudafricano Jacob Zuma, pidió a los países asistentes trabajar de forma multilateral en alcanzar acuerdos sobre el segundo período de compromisos de Kyoto.

30.

LIBIA: La hija de Muammar Gadhafi, Aisha, pidió al pueblo libio levantarse contra el gobierno de la CNT. La familia del ex dictador se encuentra refugiada en Nigeria.

Diciembre

5.

EGIPTO: Los partidos islamistas se llevaron la victoria de las elecciones en la primera ronda. Los Hermanos Musulmanes obtuvieron el 36,62% de los votos, seguido por los ultraconservadores salafistas con el 24,26%.

9.

REÚBLICA DEMOCRATICA DEL CONGO: la Comisión Electoral Nacional de la RDC certificó la victoria de Kabila como presidente del país. Al final de estas declaraciones se sucedieron incidentes en la capital congoleña de Kinshasa.

14.

EGIPTO: Se convocó la segunda ronda de elecciones de las tres previstas. Estas volvieron a marcar el triunfo de los Hermanos Musulmanes que se llevaron casi el 40% de los votos. Los siguieron los salafistas con el 38% de los votos.

19.

EGIPTO: Por cuarto día consecutivo siguieron los enfrentamientos entre manifestantes y la policía militar en la Plaza Tahrir de El Cairo. Los enfrentamientos aumentaron la cantidad de heridos a 441.

29.

EGIPTO: Las fuerzas de seguridad registraron las sedes de 17 ONG, tres de las cuales norteamericanas, sospechadas de financiar las protestas democráticas.

30.

EGIPTO: La Oficina de la Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos expresó su preocupación por las investigaciones e incautaciones realizadas por el ejército en las instalaciones de ONG en El Cairo. Fue la primera vez que se llevaron a cabo este tipo de actividades, con el objetivo de intimidar a los defensores de los Derechos Humanos.

2012

Enero

16.

NIGERIA: El Presidente Goodluck Jonathan aplicó un retiro del subsidio a los precios del petróleo, lo que provocó la furia de la población que salió a manifestarse en contra de esta medida. El Presidente no tuvo otra opción más que hacer caso a la demanda, restaurando parcialmente el subsidio.

21.

LIBIA: Unos 200 manifestantes se manifestaron en Bengasi en demanda por una reunión con los gobernantes interinos. Le exigieron transparencia y justicia a los nuevos gobernantes.

24.

LIBIA: El ejército y las milicias libias dieron un ultimátum a los rebeldes gadafistas que controlan la zona de Beni Walid, para que depusieran las armas y entreguen a personas buscadas por las autoridades.

Febrero

3.

UGANDA: Se firmó acuerdo de petróleo con la compañía británica Tullow por inversiones de 10 mil millones de libras para la construcción de una refinería y oleoducto con el objetivo del transporte de crudo. Mediante este proyecto, Tullow vendería luego a Francia y China las dos terceras partes de sus participaciones en la Cuenca del lago Albert.

11.

LIBIA: El Consejo Nacional de Transición (CNT) volvió a exigir a Nigeria que entregara al hijo de Muammar Gadhafi, Saadi, el cual tenía status de refugiado político.

17.

LIBIA: Miles de libios tomaron las calles en celebración del año de la rebelión contra el gobierno de Gadhafi.

20.

EGIPTO: Tras meses de incertidumbre, se fijó la fecha de celebración de elecciones presidenciales para finales del mes de junio.

26.

SENEGAL: Se realizó la primer vuelta de las elecciones presidenciales.

Marzo

9.

MOZAMBIQUE: visita oficial del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación productiva argentino con el objetivo de continuar con el Memorando de Entendimiento en Ciencia y Tecnología del 2006 se realizaron reuniones con el Ministerio de Agricultura de Mozambique para el seguimiento de la Cooperación Agrícola del 2011 en áreas de ciencias, tecnología, innovación productiva, salud, agricultura y relaciones exteriores.

21.

GUINEA BISSAU: Primera vuelta de elecciones presidenciales enfrentaron al ex Primer Ministro Carlos Gómez Junior, que obtuvo el 49% de los votos y al líder opositor Kumba Yala, que alcanzó el 23%.

22.

MALI: Se produjo un golpe de estado protagonizado por militares que se rebelaron contra el gobierno de Amadou Toumani Touré. Los golpistas anunciaron la suspensión de la constitución y la destitución del presidente como así también de varios ministros, cierre de las fronteras de Mali y la imposición del toque de queda. El ex Presidente salió de su país con destino a Senegal.

25.

SENEGAL: Macky Sall ganó la segunda ronda de las elecciones presidenciales de Senegal con un 65,8% de los sufragios, frente al 34,2 % de Abdulaye Wade.

EGIPTO: En una conflictiva sesión el Parlamento egipcio decidió la conformación de la Asamblea Constituyente que redactará la nueva Carta Magna. La asamblea presenta una mayoría islamista de 25 representantes, a la cual le siguió la coalición ultraconservadora con sólo 11 miembros y sólo 14 laicos.

26.

GUINEA BISSAU: El segundo candidato clasificado Kumba Yala, renunció a presentarse a la segunda vuelta de elecciones con acusaciones de fraude electoral.

Abril

8.

LIBIA: El CNT afirmó que no entregarán a Saif al-Islam Gadhafi, el hijo de Muammar Gadhafi a la Corte Penal Internacional, pero lo someterán a juicio en su propio país, aunque las presiones han aumentado.

12.

GUINEA BISSAU: se produjo un golpe de estado propiciado por una parte de las fuerzas armadas conocidos como "Comando", que pretendían cambiar el ejército y el gobierno actual. El gobierno de Gómez afirmó haber sofocado el intento y arrestado a los culpables.

13.

GUINEA BISSAU: Fuerzas Militares confirmaron que el presidente interino Raimundo Pereira y su primer ministro, Carlos Gomes Junior, se encontraban detenidos.

17.

GUINEA BISSAU: La junta militar que detentaba el poder, aceptó restaurar el orden constitucional.

22.

EGIPTO: Tras meses de sabotaje a los gasoductos en la península del Sinaí, la junta militar resolvió suspender el acuerdo de suministro de gas natural a Israel. El suministro egipcio representaba el 40% del consumo israelí de gas.

25.

EGIPTO: La Alta Comisionada de Las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Navi Pillay, expresó su preocupación por la iniciativa que estudiaba el parlamento egipcio de implementar una ley que regule el funcionamiento de las ONG's.

26.

Se reúnen los países que conforman el ECOWAS (Comunidad Económica de Estados de África Occidental), en Abiyan para discutir sobre los recientes golpes militares en Guinea Bissau y Mali. Los líderes del bloque africano occidental decidieron enviar contingentes

militares a ambos países para tomar bajo control el arreglo político tras los respectivos golpes de estado y la restauración de los gobiernos civiles.

27.

GUINEA BISSAU: Los líderes militares golpistas de Guinea Bissau liberaron al presidente interino, Raimundo Pereira y al candidato favorito de las elecciones presidenciales, Carlos Gomez Junior, a quienes retenían desde el 12 del corriente mes. También han accedido, tal como lo reclamaban los países de la región, dar paso a una transición de 12 meses para instaurar un gobierno civil.

SUDÁFRICA: Misión argentina del Secretario de Articulación Científica Tecnológica del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva, Alejandro Ceccatto para intercambiar experiencias en el área de supercómputos.

28.

SUDÁN: se rehusó a aceptar la implicación del Consejo de Seguridad de la ONU en los esfuerzos por acabar con semanas de disputas fronterizas con Sudán del Sur, que despertaron los temores de una guerra mayor.

29.

SUDAN: Sudan declaró el estado de emergencia a lo largo de la frontera que divide su territorio con Sudan del Sur, mientras los conflictos van en aumento ante los enfrentamientos por las áreas disputadas y el petróleo. El presidente Omar Hassan al-Bashir lanzó un decreto donde daba a las autoridades fronterizas amplios poderes para arrestar y armar cortes especiales.

30.

KENIA Y NIGERIA: Ambos países sufrieron ataques explosivos y ataques armados contra sitios y templos cristianos. Al menos 21 personas murieron y otras 25 resultaron heridas.

Mayo

1.

MALI: Enfrentamientos entre grupos armados han dejado al menos tres muertos en Bamako, su capital. Miembros de las fuerzas militares, señalan que están repeliendo un intento de tropas leales al derrocado presidente Amadou Toumani Touré por retomar el poder. Los guardias que respaldan al depuesto presidente, conocidos como los Boinas Rojas, también trataron de tomar el aeropuerto de la ciudad.

3.

SUDAN y SUDAN DEL SUR: El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, decidió lanzar una resolución amenazando a ambos países con sanciones, si fallaban en frenar los conflictos en sus fronteras. La resolución demanda a las naciones a que reanuden las negociaciones en cuestiones cruciales como la de compartir el petróleo y cooperar en frenar la violencia.

7.

EGIPTO: Se produjeron enfrentamientos frente al Ministerio de Defensa en El Cairo, 179 manifestantes fueron detenidos luego de enfrentarse con las autoridades militares.

8.

LIBERIA: Charles. G. Taylor, ex presidente de Liberia, es condenado por el Tribunal Internacional acusado por cometer violaciones contra los Derechos Humanos en Sierra Leona durante la guerra civil, que también involucró a su país. Taylor ya había abandonado el poder y se encontraba en el exilio desde 2003.

KENIA: Médicos sin Fronteras informó su decisión de suspender la apertura de nuevos proyectos y con la continuación de los actuales debido al secuestro de dos colaboradoras, que se encontraban en el campo de refugiados keniano de Dadaab y fueron retenidas por la fuerza en Somalia.

GUINEA ECUATORIAL: Se realizó el V Manifiesto de Intelectuales, profesionales y estudiantes en contra del proyecto de reforma constitucional, ya que carecía de honestidad política. Esta manifestación tiene lugar en el contexto de las denuncias por la violencia, autoritarismo y persecución política del presidente Teodoro Obiang, tras la orden de detención del líder de la principal oposición Wenceslao Mansogo.

9.

MOZAMBIQUE: Comenzó a producir de la mano de Petrobras etanol. El gobierno del país africano consideró estratégica la producción local de etanol para reducir la dependencia de combustibles importados y para garantizar su seguridad energética.

10.

MAURITANIA: Se produjeron en la capital de Mauritania, protestas organizadas por la Coordinadora de la Oposición Democrático (COD) para exigir la salida del poder del presidente Mohammed Ould Adel Aziz.

13.

SUDÁN: El país aceptó replegar sus fuerzas de la región de Abyei, en disputa con Sudán del Sur, siempre y cuando se garantizara la administración de esta región muy rica en petróleo.

17.

ÁNGOLA: La presidenta argentina Cristina Fernández de Kirchner encabezó una visita de Estado a Luanda.

22.

GUINEA BISSAU: El presidente interino, Manuel Serifo Nhamadjo, instaló un gobierno civil, compuesto por 27 ministros y dos militares, dos días después de haber llegado a un acuerdo para devolver el poder a los civiles.

23.

EGIPTO: Tras la revolución, Egipto vota libremente para presidente por primera vez en su historia. En un caso poco usual, el nuevo presidente fue electo sin una constitución que definiera sus poderes.

25.

EGIPTO: El candidato de la Hermandad Musulmana Mohammed Morsi (25% de los votos), y el ex primer ministro Ahmed Shafiq (24% de los votos) obtuvieron el mayor número de votos y se enfrentarán en una segunda vuelta el 16 y 17 de junio.

SOMALIA: Las fuerzas armadas de la Unión Africana (UA) lograron recuperar la ciudad de Afgoye, cercana a Mogadiscio de la ocupación islamista rebelde de Shabab. El enfrentamiento había comenzado en octubre de 2011.

27.

MARRUECOS: Unas 50 mil personas salieron a las calles de Casablanca en protesta por incumplir las reformas sociales prometidas por el gobierno islámico. La protesta fue impulsada por el movimiento de los principales sindicatos, Movimiento 20 de Febrero (M20).

28.

SUDÁN: El ejército de Sudán anunció su retirada de la región de Abyei, rica en petróleo, la cual ocupó unilateralmente un año atrás provocando que 100.000 civiles huyeran de la zona.

KENIA: Cerca de 30 personas resultaron heridas ante una explosión de un edificio en el centro de Nairobi. Las autoridades no descartaron la opción de que haya sido un ataque terrorista.

29.

EGIPTO: Se produjo una violenta protesta, cuando un grupo de manifestantes asaltó y prendió fuego las oficinas del candidato a presidencia Ahmed Shafiq, primer ministro de Hosni Mubarak.

31.

LIBIA: Se dio inicio a los juicios civiles a importantes funcionarios del gobierno de Muammar Gadhafi.